

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

**Salidas.**—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Mártes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
**Entradas.**—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DEL CALL, 1.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 1 céntimo de peseta por palabra.

## FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana, 2 y 3'30 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 4'50 tarde.  
De La-Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5 tarde.  
De La-Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'30 y 5 (mixto) tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 2 tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—San Meliton y compañeros mártires.

El triunfo de cuarenta y dos santos mártires, en Persia.

Los santos mártires Codrato, Dionisio, Cipriano, Anecto, Pablo y Crescente, en Corinto, los cuales fueron degollados en la persecucion de Decio y de Valeriano por orden del presidente Jason.

San Víctor, mártir, en el Africa.

San Macario, obispo y confesor, en Jerusalem, á cuya instancia Constantino y Elena mandaron espurgar los santos Lugares, y construir en ellos iglesias de cristianos.

La dichosa muerte de san Drotoveo, abad, en Paris.

**CULTOS.**—Mañana miércoles.—En San Felipe Neri á las seis y media de la mañana se hará la bendicion de la ceniza, y luego despues empezarán las Cuarenta Horas dedicadas á Nuestra Señora de Guadalupe; á las diez nona y la misa mayor. Al anochecer empezará la novena del patriarca S. José, que continuará en los ocho días inmediatos á la misma hora.

En la Catedral, á las nueve y media, despues de horas menores, se hará la bendicion y distribucion de las cenizas, luego la misa mayor con sermon por D. Matías Compañy.

En el Socorro á las siete de la mañana empezará el septenario de la Virgen de los Dolores.

La novena de S. José empezará en las iglesias que á continuacion se expresan, celebrándose misa en las que se verifique por la mañana, y predicarán los oradores que se indican:

### POR LA MAÑANA.

En las Teresas, á las diez y media el P. Cándido Darnier de la Compañía de Jesus.

En San Juan, á las siete y se repetirá al anochecer, predicando D. José Ordines.

En San Francisco, á las cinco y media y se repetirá á las once.

En Montesion, á las siete, con música.

En San Antonio de Viana, á las siete.

En la capilla del Real Palacio, á las nueve.

### AL ANOCHECER.

En Santa Eulalia, el P. Francisco Salvá.

En Santa Cruz, D. Miguel Roca.

En San Jaime, D. Juan Lladó.

En San Miguel, el P. Joaquin Rosselló.

En San Nicolas, D. José Cabrer.

En el Hospital, el P. Melchor Plámas.

En el Socorro, D. Guillermo Villalonga.

En la Merced, D. José Palou.

En Sta. Fé, D. Juan Ripoll.

En San Cayetano, Santa Clara, San Jerónimo y en el Temple, con meditacion.

**CORTE DE MARÍA.**—En San Miguel, á la Virgen de la Salud.

## SECCION EXTRANJERA.

### LA MANO DE DIOS.

Un prefecto antiguo miembro de las Conferencias de San Vicente de Paul, M. Barréme, prefecto de Evreux, que por ambicion había abandonado á la Iglesia por la francmasonería, ha sido encontrado asesinado en la noche del 13 de Enero sobre la vía férrea, á 500 metros de Maison-Lafitte, sobre el viaducto. Volvía de Paris y había sido arrojado del tren á la vía. Su cabeza estaba vendada con un pañuelo y tenía una bala de revolver: había conservado su portamonedas y una carpeta con billetes de Banco. Su cuerpo, hallado por la noche, estuvo abandonado todo un día en una estacion, y despues en una posada.

Probablemente se quiso arrojarlo al Sena al pasar el viaducto, y se cometió el error arrojándole á la vía.

Aunque poco amigos de hablar de crímenes, ha cemos de esta una excepcion, á causa de circunstancias misteriosas y extraordinarias.

M. Barréme era jóven, 42 años, muy adelantado en su carrera, rico, feliz en su hogar, padre de familia: acaba de obtener un éxito electoral considerable, aunque odioso, en la campaña contra monsieur de Broglie; se le ha matado sin robarle, y el Gobierno ha mostrado en la busca del culpable una lentitud y una negligencia que ha hecho sospechar á muchos que se sabía de donde ha venido el golpe y no se ha querido perseguirlo.

Pero M. Barréme era uno de los descerrejadores oficiales de los conventos, y en esta muerte horrosa, seguida de un abandono tan extraordinario, ha continuado la serie de las muertes desgraciadas de que han sido víctimas tantos magistrados y descerrajadores, muertos repentinamente sin reconocerse, ó suicidados.

El descerrajamiento dirigido por la víctima había sido especialmente odioso por la indignacion que levantó en Beauchéne, por los esfuerzos reiterados de la autoridad, y el recuerdo del pobre Barréme que se había conservado por una circunstancia destinada sin duda á manifestar más el brazo de Dios.

Hé aquí cómo:

M. Barréme excitaba él mismo á los agentes á proseguir la expulsion de los canónigos de San Agustín del monasterio de Beauchéne; á pesar de la profunda irritacion de todo un pueblo. Mas sin embargo de que él mismo excitaba al obrero encargado de la ganzúa, una brava vandeana, sin contener su indignacion, le largó un puntapié con su pesado zueco allá donde dice la tradicion que le dejó señal.

El prefecto se encolerizó vivamente con esta correccion, y la pobre mujer fué felicitada. Se compró el zueco vengador y fué colocado bajo un fanal en un salon, donde cualquiera ha podido verlo desde hace cinco años, y de aquí las burlas que dieron una notoriedad especial en el país al pobre Barréme, antiguo cristiano convertido en perseguidor por ambicion á pesar suyo.

Difícil es no reconocer por causa primera de esta muerte extraordinaria de un hombre cuyo recuerdo se había conservado, la consecuencia ineludible de las divinas venganzas: cuanto á las causas segundas de esta muerte, está uno perplejo. Muchos papeles han sido inmediatamente quemados á vista del secretario, y se ha preguntado si no había en esto un misterio político. En esferas elevadas se ha querido hacer creer en una venganza inverosímil, resultado de cuestiones de costumbres que todo parece desmentir.

Por lo demas, si era cierto lo que se dijo en los Ministerios, ¿cómo se ha dejado al asesino y á su cómplice en libertad?

..

Otra version más verosímil se ha dado. M. Barréme había querido salir del atolladero; sin duda había permanecido católico en el fondo y los remordimientos le atormentaban; quizas se resistía á lo que le exigía la francmasonería. No es raro que los que han jurado hacer todo lo que se les pida, digan, cuando lleguen ciertos casos: «esto es demasiado, no paso adelante.»

Pero el demonio no permite que se deje de obedecerle; las logias de los francmasones condenan á muerte; y si muchos caballeros novatos no han tenido el valor de ejecutar sus juramentos y cumplir las sentencias, otros han tenido este horrible valor.

«Que yo sea muerto y arrojado al mar, dicen los iniciados en la francmasonería, si jamas dejo de servirla.»

Aquí el misterioso puñal de un hombre de decente porte y que ha despreciado el robo, ha herido á M. Barréme: no se le encuentra ningun enemigo; se ha creído arrojarlo al Sena, y hé aquí que una vi-

sible proteccion de los francmasones del Gobierno cubre á este asesino de un género especial.

Tales son los hechos.

Acaso estas suposiciones que hemos creído deber relatar serán desmentidas por datos nuevamente descubiertos en el momento en que este número llegue á nuestros lectores.

P. S. Una prision secreta se ha hecho en Avignon, dice el *Temps* del juéves.

(Le Pelerin.)

## EL VATICANO Y CHINA.

No nos equivocábamos al aceptar, como innegables hechos, los tratos de la córte romana con la de Pekin para el establecimiento recíproco en ellas de representantes diplomáticos.

Y no nos equivocábamos tampoco al expresar nuevamente entónces el convencimiento de no haber existido, á pesar de afirmaciones en otro sentido circuladas, convenios acabados. De cuya manera, añadíamos, «desaparece aquella fantasía, engendrada no podemos alcanzar con qué fines, aunque sí con apariencias de establecer un nuevo foco de antagonismos entre el gobierno de la Francia republicana y el Supremo Gerarca de la Iglesia católica.»

Llamábamos tambien la atencion en igual fecha sobre las explicaciones pedidas por el gobierno frances en el Vaticano, noticia terminantemente rectificada en Roma. Con lo cual y con las explicaciones, al parecer, mediadas entre el Vaticano y Pekin, no quedaba ni asomo del menor conflicto posible.

Pero hasta en aquello, cual decíamos en el citado número del sábado, los escrúpulos de la rigurosa exactitud se habían perdido en el escribir y hablar; viéndose claramente la mano de los conciliadores católicos, incansables en su tarea de rodear y comprometer al sόlio pontificio con dificultades crecientes y abrumadoras, lo mismo en el continente antiguo que en el nuevo.

Para restablecer, pues, los términos de la cuestion y precisar su naturaleza, habremos de volver á cuanto anteriormente tenemos consignado, si bien reservando toda reflexion para cuando informe la comision cardenalicia que pondrá los puntos á las *ies* y procurará cortar la corriente abierta á suposiciones de interpretacion inconveniente, si no peligrosa.

Y, en efecto, asentábamos que el marques de Tseng, enemigo tenaz de Francia, lo había embrollado todo, preparando una combinacion diplomática, infecunda por completo para las garantías reclamadas por las misiones católicas, pero muy ocasionada, sí, á contingencias desagradables y frecuentes, partiéndose de la hostilidad reconocida de la república francesa al catolismo y de su pretension nunca abandonada de ejercer el protectorado en el extremo Oriente á favor de las misiones, que sirven de vínculo y poderoso elemento para mantener la influencia nacional. Y basando en supuestos tales nuestros comentarios, añadíamos,

«Grandes oposiciones se han suscitado que hacen pensar á las gentes en obstáculos insuperables para que pueda hacerse nada en definitiva.»

Habláse de observaciones presentadas por los misioneros relativamente á las circunstancias de un país donde sólo la fuerza material se impone.»

Pues bien; por lo que ahora dicen de Roma, justificadas están las menores previsiones. Y cuenta que no garantimos nada: *relata referimus*.

En el estado álgido á que la cuestion religiosa va llegando en Francia, ora por el curso natural de los sucesos, ora por el estímulo de los anti-papistas italianos, ora por la manera, en fin, como se juzgan y califican las supuestas benevolencias de Prusia, los pretendidos acuerdos previos con el Vaticano y las encomiadas estrecheces de amistad entre el Sumo Pontífice y el canciller germánico, lo cierto es que se insiste en Roma, volvamos á decir, sobre el pretexto que á los republicanos furibundos ofrecerían las relaciones de la Roma leontina con Pekin, para

plantear, pese á los conservadores y á los grandes diarios del oportunismo, la eterna cuestion del Concordato, de esa fortaleza cristiana que no hay valor para derribar y se espera verla derrumbarse piedra por piedra.

Pero asentóse, no há mucho, y es lo único que, de cuenta propia, nos permitimos anotar, que por haber surgido grande número de inconvenientes, y tener que consultar los negociadores con sus respectivos representados, habianse las negociaciones suspendido; siendo tambien causa eficaz para recurrir á esta solucion interina la lentitud de los trabajos de la comision cardenalicia que deberá oír á los jefes de mision y Vicarios del extremo Oriente.

Estado de cosas, en nuestro sentir, muy razonable, y que, sin hacer presumir el abandono del asunto, puede explicar de alguna manera el silencio notado en ciertas esferas sobre el asunto, á pesar de los ruidos y hasta estrépitos de Roma.

Damos, por tanto preferencia á esta explicacion sobre la que nos haría presumir un fracaso impuesto por las contradicciones del gobierno de la república Grevy.

## SECCION NACIONAL.

### LA LIQUIDACION.

Con una uniformidad maravillosa, en el reloj de la Omnipotencia divina, ha sonado la hora de la expiacion.

Para Inglaterra, como para Alemania; para Rusia, como para Francia; para Portugal, como para España, y para los Estados del Continente como para los Estados de que nos separan las inmensidades Oceánicas; para todas partes se ha abierto el gran libro de las deudas contra su justicia soberana, y todos ellos han sido conminados á proceder á una rigurosa é ineludible liquidacion.

Todos ellos han dejado en blanco los fóllos de su HABER: el derecho, la caridad, la propiedad, el respeto á las autoridades legítimamente constituidas, las cosas santas, comenzando por el Santo nombre de Dios, todo ha sido desconocido, conculcado, menospreciado, vilipendiado, blasfemado.

En cambio los fóllos de su DEBE, no bastan á contener el número de sus pecados y responsabilidades.

Los tronos legítimos, comenzando por el del Rey Santo de Roma, han sido volcados; usurpadores orgullosos han venido á reemplazar á los que Dios había constituido rectores de su pueblo.

La avaricia sordida, á la que todo parece poco para acapararlo, ha sustituido á la caridad cristiana, que hacía al necesitado partícipe del bienestar de que la Providencia había confiado la distribucion á los más afortunados.

La posesion legítima fundada en títulos indiscutibles, y á la que se había llegado por el recto camino de la ley, ó de la honrada economía; atacada ha sido desde el mismo sitio en que antes estuvo su garantía, y arrancada violentamente á sus dueños; sin darse más pena que la de cambiar de nombre al hecho, llamándole desamortizacion, en vez de decirle robo.

Las autoridades á las que Dios confió el cuidado y la direccion de la Sociedad para que, guiándolas por los rectos senderos de la justicia, contribuyesen por ese medio, á enaltecer Su gloria y afianzar el reinado de Cristo en ella; en vez de realizar esta sublime mision, viven atentos solo á los intereses egoistas del momento, transigiendo para ello con las más ruines pasiones, abandonando los pueblos á sus instintos más feroces, y dándoles de ello perpétuo ejemplo en la rebelion á que, por turno, se consagran siempre que se encuentran alejados de las esferas en que pueden satisfacer su orgullo y su codicia.

Nuestra Madre la Santa Iglesia católica, con su divina jerarquía, sus augustas ceremonias, sus sacramentos, su apostolado, sus santos institutos, que debía ser el centro á donde convergiese toda la vida social é intelectual, en cuyas santas máximas se informase la legislacion, se modelase la educacion, se formasen las costumbres, se inspirasen los ingenios, se refugiaran las aflicciones, se esparciesen las alegrías, se buscase el consejo, se solicitase la paz del alma y la tranquilidad de la conciencia; declarada sospechosa, negada, calumniada, saqueada, desobedecida, crucificada, en fin, como su divino Fundador.

Y si este es el balance que la material sociedad contemporánea presenta ante los ojos de su inexorable Acreedor, ¿qué tiene de extraño que, harto de ver desconocida Su pacientísima misericordia, se haya decidido á probar á sus malhonrados deudores que LE sobran medios para aniquilarlos y hacerlos caer á sus plantas implorando tardíos perdones?

Porque sabido es que así como para el hombre, que por la inmortalidad de su alma tiene ante sí toda una eternidad, en ella le llega el premio ó el

castigo á que por sus obras se haga acreedor, para la sociedad que vive en el tiempo, en el tiempo ha de obtener la recompena ó soportar la expiacion.

¿Qué es el momento á que hemos llegado? La sociedad ha vuelto la espalda á Cristo. El incienso y el holocausto, solo á EL debidos, se consagran al ídolo de Baal.

En su delirio y para acallar sus remordimientos ha dicho no hay Dios, y ESTE se ha decidido á sacarle de su voluntario error.

Como Dios es Todo abnegacion, Todo Caridad, consecuencia lógica es que el que de EL se aparta, sea egoista, sea despiadado.

Y el egoismo y la falta de piedad engendran vicios y errores, que refluendo en daño de la porcion más querida de Dios, en Sus pobres, hace que éstos, á quienes por adulacion se les seduce con mentidas promesas é imposibles derechos, adviertan el engaño y que, convencidos de que lo que se pretende es neutralizarlos, anularlos, se apresten á la batalla, y fuertes con la inexorabilidad de la lógica, vengan á reclamar á viva fuerza lo que no se les dá por amor fraternal, por Caridad cristiana.

El eco de la primera conjuracion, se oye desde todos los ámbitos de la tierra:

*¿Quis sicut ego?*

Esto se ha dicho en Lóndres, en Paris, en Berlin, en San Petersburgo, en Madrid, en Barcelona, en Lyon, en Birmingham, en Leycester, en Liboa.

Porque gracias á la educacion revolucionaria, la antigua y cristiana fórmula en que los pueblos cristianos condensaban los tres grandes amores de su fe, Dios, la Patria y el Rey, se ha borrado de la bandera de sus estados modernos.

De Dios se reniega; la institucion real donde aun subsiste, es un maniquí deprimido; la patria ha sido reemplazada por el cosmopolitismo.

Personificándolo todo, se alza frente á frente á la sociedad sin fe, sin Dios, sin caridad, una esflinje que se da á sí misma el nombre de pueblo, y de socialismo que se forja la ilusion de que se va á vengar, de la avaricia sordida del egoismo refinado, del vicio insultante, sin caer en una cuenta.

Que no es tal pueblo, ni tal socialismo.

Que es el instrumento de que se sirve el brazo vengador de un Dios irritado, que llama á juicio á la sociedad que le niega; para imponerle tremendo castigo.

Que alcanzará á todos; porque si bien es verdad que los gusanos se ceban en el corrompido cadáver, ellos á su vez son víctimas de la emponzoñada atmósfera del sepulcro.

Y ni del uno ni de los otros queda rastro.  
(De *El Diario de Sevilla*.)

### MADRID 3 DE MARZO.

Han empezado en Valencia las obras para la construccion de los muelles de carga y descarga en la dársena del Grao.

— En Algeciras se cantó el domingo solemne *Te-Deum* por haber desaparecido la epidemia colérica.

— El cañonero *General Lezo* sin limpiar sus fondos, y habiendo modificado su estiva, ha dado en las últimas pruebas los resultados siguientes:

En buenas circunstancias, con 120 revoluciones, 12 millas: De Cabo de Palaos á Atalaya, en las mismas circunstancias, 11 millas y 2 décimas. Con mar rizada de proa y viento bonancible, 10 millas. Con dos calderas y un sexto de expansion, 8 millas. Con dos calderas y una sola máquina, 6 millas y 7 décimas.

— Dice un periódico ministerial:

«Tenemos entendido que los gobiernos político-militares de Carolinas se establecerán en Yap y Pónape y que, para los efectos de límites de jurisdiccion, se dividirá el archipiélago en dos grupos: Carolinas Orientales y Occidentales.»

— De *El Eco* de Cartagena:

«Anoche se repitió por dos veces la alarma de antes de anoche, pues que la guarnicion del castillo de Atalaya disparó en dos ocasiones sobre algunos grupos que observó en las inmediaciones de la fortaleza.»

Estas noticias las hemos recogido de lo que hoy se dice en la ciudad con respecto al suceso que en pocos días es la tercera vez que tiene lugar.»

— *El Globo*:

«Se comentaba anoche en un círculo la resistencia que se dice opone el ministro de la Guerra, señor general Jovellar, á la pretension de sus colegas de Gabinete, que le reclaman vaya removiendo poco á poco el alto personal que figura al frente de algunas de las direcciones y otros puestos de su departamento, para dar colocacion á otros que reunan á su consecuencia política y su amor á las ideas liberales la de no contar con méritos y servicios.»

«Y se comentaba como una gran contrariedad para el gobierno la de que el general ministro de la Guerra hubiese contestado que él dejará hacer y no hará la menor observacion por lo que los demás ha-

gan en sus respectivos departamentos; para que en el suyo le dejen en libertad de no consultar más que una sola voluntad que él entiende deber ser siempre consultada en estos asuntos.»

— Los periódicos de Hungría dan noticias horribles sobre un proceso judicial.

Un negociante de Scorb Rade, llamado Reck, se habia ausentado de su casa, penetrando despues unos bandidos, que asesinaron á su mujer, robando valores por 20.000 florines. La justicia intervino y cuatro individuos sospechosos fueron arrestados. Despues del interrogatorio, los cuatro presuntos criminales fueron conducidos á Kikinda. Tres confesaron el crimen, y el cuarto negó.

¿Cuán grande no fué la sorpresa de los funcionarios judiciales cuando les fué preciso informar la causal! Los cuatro reos estaban en un estado lamentable, por haberlos sometido á la tortura; sus pies estaban casi deshechos, y las mandíbulas dislocadas. Uno de ellos ha espirado pocos momentos despues de encerrarle en la prision; otro ha tenido que sufrir la amputacion de los dos pies. Los otros dos se hallan en un estado desesperado.

La exasperacion es tal, que ha sido preciso mandar un refuerzo de gendarmería á Szegedin, para impedir que el pueblo castigue por su mano á los magistrados que tan mal han comprendido su mision de justicia, habiéndose convertido en verdugos.

— Segun comunicaciones del ministro de España en Bruselas, S. M. el rey Leopoldo ha concedido un premio de 25.000 francos al autor del mejor trabajo que se presente sobre los progresos de la electricidad como fuerza motriz y como medio de alumbrado, sobre las demas aplicaciones á que pueda aquella destinarse y tambien sobre las ventajas económicas que resulten de su uso. Al referido concurso son admitidos, no solo los belgas, sino todos los súbditos de naciones extranjeras.

Los trabajos de los que deseen aspirar al premio ofrecido deberán ser presentado al ministro de Agricultura, Industria y Obras públicas de Bélgica antes del 1.º de Enero de 1889.

— Recientemente estallaron serios desórdenes en Lublin á consecuencia de la indignacion popular producida por la expulsion de tres Dominicos que no habían dado motivo alguno para dicha arbitrariedad. La fuerza armada hizo fuego sobre el pueblo, resultando treinta heridos.

Lublin es una poblacion del antiguo reino de Polonia, enclavada en el territorio que pertenece actualmente á Rusia.

La expulsion de los frailes fué ordenada por las autoridades rusas, y contra ellas protestaron los católicos.

## GACETILLA LOCAL.

### ESCUELAS LAICAS.

Enérgico, contundente y exacto es este artículo que cotamos de nuestro colega el *Diario de Sevilla*.

Léanlo nuestros amigos, y vean reproducidas con fidelidad las observaciones aducidas por nosotros contra esas malhadadas escuelas que, ¡gloria á Dios! no prosperan, ni prosperarán jamas en esta patria de Alonso, de Catalina Tomas y de Ramon Llull:

«Digno es de meditarse y estudiarse con atencion el afan que se nota de poco tiempo á esta parte entre ciertos elementos, respecto á fundar *escuelas laicas*, es decir escuetas sin Dios, y á fomentar por medio de toda clase de recursos, las ya establecidas.»

Nuestros lectores saben lo que es una *escuela laica* ó sin Dios, semillero de hombres que el día de mañana se lanzarán á las calles y reproducirán las vandálicas escenas de *Trafalgar Square*, que tanto han conmovido al mundo. Por que al hombre á quien arrancan del corazon toda idea religiosa, no respeta ninguna autoridad ni derecho; no se le habla jamas de esto, pues sin la idea de Dios, el concepto de autoridad, de derechos y de deberes, se convierte en un mito.

Bien saben las sectas revolucionarias lo que se hacen, al querer por medio de sus *escuelas laicas* apoderarse del corazon del hijo del pueblo, para modelarlo á su gusto, cuando aun está tierno y blando.

Las sectas se han apoderado del taller y la fábrica y se han hecho señoras de la prensa impía que lee el obrero; más, á pesar de esto, no logran realizar del todo sus perversos designios, porque en corazon del hijo del pueblo queda siempre algun resto de lo que oyó en su casa ó en la escuela cristiana cuando niño, y esto basta para que su conciencia aun rechace, lo que en el taller, en el club y por la referida prensa se le propone.

La revolucion, al verse defraudada en parte de

sus esperanzas, se dispone á arrollar el último obstáculo que aún encuentra, en su triunfal camino.

La escuela, la humilde escuela cristiana con su catecismo de corto número de hojas, donde se enseña al pobre á ser moral y religioso y á soportar con resignacion sus trabajos transitorios, alentado con la esperanza de recompensas infinitas; ese, ese es el único baluarte que impide á las sectas el ser ya dueñas del pueblo.

Y no se nos hable de ejércitos numerosos dispuestos á cargar sobre las masas populares, esos millones de bayonetas en que confian ciertas clases para salvar la sociedad en un momento dado, están en manos de hijos del pueblo, y el día en que ese pueblo, educado en escuelas sin Dios, tenga el corazón corrompido, esas mismas bayonetas se volverán contra aquellos que en ellas confiaban.

Esta es la verdad desnuda, porque ha llegado ya el tiempo de decirla.

La escuela laica es el ariete con que la impiedad pretende combatir la escuela cristiana.

Si la revolucion se apodera de la direccion del pueblo, por medio de sus desastrosas enseñanzas en las escuelas laicas... ¡Ay de las generaciones futuras!

Y no hay que perder de vista, que los trabajos para la realizacion de planes tan funestos, se están llevando á cabo en gran escala.

En Valencia, ciudad religiosa en extremo, existen ya veinte y tantas escuelas laicas para obreros, y éstas gozan de subvenciones del Ayuntamiento y Diputacion, y hasta se sostienen, y esto sí que parece increíble, con donativos de personas que presumen de excelentes católicos.

En Sevilla, gracias á Dios, no han prosperado; más en la actualidad se hacen grandes trabajos para reunir recursos con que establecerlas.

La único arma con que hoy se pueden contrarrestar los funestos efectos de las escuelas sin Dios son las escuelas católicas. En Sevilla las tenemos y dan bastantes frutos: pero se sostienen de un modo casi providencial, pues son muy pocos los que se cuidan de ellas.

No podemos comprender cómo es posible que cuestion tan trascendental y casi podíamos decir de vida ó muerte, se mire con indiferencia semejante.

¡Ay! que en Lóndres han hecho las turbas esto y lo otro. ¡Qué horror!

¿Sucederá aquí lo mismo? ¡Qué espanto! dicen todos, y despues de esto cada cual se cruza de manos, y no se hace nada para evitar los males que tanto se temen...

...Y la tempestad revolucionaria avanza amenazando estallar sobre nuestras cabezas, y llenar de llanto y ruinas las ciudades y los campos.

Pues bien, sepan los católicos, sepan las clases acomodadas que ya hoy no hay más dilema que éste:

Ó se protejen, fomentan y ayudan con toda suerte de recursos las escuelas cristianas, para que éstas den al mundo generaciones de obreros laboriosos y honrados; ó triunfan al fin las escuelas laicas, y generaciones de socialistas desolarán el mundo.

Ahora que cada cual vea en conciencia, y hasta por miras egoistas, á lo que está obligado en circunstancias como las actuales.

En la Santa Iglesia Catedral, la novena de San José empezará este año el día 20, despues de celebrada la fiesta del Santo.

Para el día de la fiesta es de esperar que esté abierta al culto público la capilla que se construye de nuevo.

Ayer en la iglesia parroquial de Santa Eulalia se celebraron solemnes exequias en sufragio del alma de la virtuosa señora doña Dorotea Fiol y Andreu, esposa de nuestro querido amigo D. Juan Ferrá, que falleció el día 5 del corriente.

Al enviar nuestro más sentido pésame á su atribulada familia, les acompañamos en el dolor que aflige sus corazones y pedimos á Dios que les conceda el bálsamo de la resignacion cristiana, y á la virtuosa y ejemplar finada la corona de la inmortalidad.

Anuladas las elecciones municipales celebradas en Mayo de 1885, en el pueblo de San Juan Bautista (Ibiza) por Real orden de fecha 2 del actual y en cumplimiento de lo que se previene en la citada soberana disposicion, el Sr. Gobernador ordena la celebracion de nuevas elecciones en dicho distrito municipal con arreglo á lo que se dispone en los artículos 45 y 46 de la ley municipal vigente, señalando al efecto el domingo 21 del actual para la eleccion de mesa definitiva, los siguientes días 22, 23, y 24 para la eleccion de concejales y el domingo 28 del propio mes para el escrutinio general y proclamacion de los elegidos, todo con estricta sujecion á cuanto dispone la mencionada ley y la electoral de 1870.

Hemos recibido un ejemplar del folleto que acaba de publicar D. José Rullan Pbro., titulado *Inundacion de Sóller y Fornalutxa* y sirve de «capítulo adicional á la historia de Sóller en sus relaciones con la general de Mallorca.»

Este folleto abunda en prolijos y minuciosos datos y está ilustrado con láminas.

Agradecemos á D. José Rullan su fino obsequio.

En los escaparates de la tienda de los Sres. Pons y Bonet, se halla expuesto un cuadro que llama vivisimamente la atencion de los inteligentes y aficionados á la pintura, tanto por el hecho tradicional que representa cuanto por la correccion de dibujo y el buen tono de sus tintas.

Felicitemos á su autor D. Salvador Torres, modestísimo pintor, que ya nos ha dado á conocer en algunas otras composiciones lo bien que maneja los pinceles y la vigorosidad con que ejecuta el arte de Goya.

Calmado el temporal que estos días ha reinado, han salido para su destino los buques que se habían refugiado en la bahía de este puerto.

Parece que el *Centro Náutico Balear* se ha propuesto dirigir una razonada exposicion al señor ministro de Marina en pro de la abatida clase de pilotos por conducto de su representante en el Congreso de navieros D. Nicolas Humbert.

Deseamos que esta digna clase vuelva otra vez á ocupar la elevada posicion en que figuraba cuando el comercio marítimo de nuestra nacion iba prosperando y siendo uno de los principales veneros de la riqueza del país.

Desde hace algunos días se encuentra en esta capital el acreditado fundidor de campanas D. Miguel Forcadadas, á quien hemos tenido el honor de saludar.

Durante el año pasado ha fundido para esta isla la campana mayor de la iglesia parroquial de San Jaime, la de Alaró, la de Espórlas y la del *Coll d'en Rebas*.

El sábado llegó á esta ciudad el P. Cándido Darnier, de la Compañía de Jesus, quien predicará mañana en la iglesia de Santa Teresa por estar encargado de los sermones de la novena del Patriarca S. José.

El P. Tiburcio Valero, de la misma Compañía, se marchó el domingo para predicar durante la Cuaresma de las iglesias de Barcelona.

El Sr. Gobernador ha comunicado á los Alcaldes de los pueblos de esta provincia, que aun no le han remitido las cuentas municipales correspondientes al pasado ejercicio económico de 1884 á 85, que no descuiden efectuarlo, señalándoles el plazo de diez días.

El *Boletin Oficial* del sábado publicó el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento y Junta Municipal de Algaida y de María, durante los meses de Octubre, Noviembre y Diciembre.

Por edicto del Sr. Juez de primera instancia del distrito de la Catedral el día 3 de Abril próximo, á las once de su mañana, se sacará á pública subasta una casa y corral, situada en la villa de Algaida, justipreciada en 2.000 pesetas.

El 15 del corriente, en los estrados del Juzgado del partido de Inca, se subastarán las fincas que siguen;

«Una casa y corral, sita en el lugar de Caimari, sufragáneo de Selva, se compone de un solo vertiente y ala con otras dependencias de planta baja, señalada con el número dos de la calle del Matoral; justipreciada en 1.504 pesetas.

Otra casa, tambien sita en dicho lugar de Caimari y calle del Matoral, señalada con el número once, se compone de planta baja y ala de un solo vertiente con varias dependencias. entre ellas un estado ó cuadra, unida á la misma casa, y una porcion de terreno separado de dicha casa á la que sirve de corral; justipreciada en 1.334 pesetas.

Y una porcion de tierra labrantía con algarrobos, una higuera y varios olivos, sita en el término de Selva, conocida con el nombre *El Pou Comin* en el pago del mismo nombre, de unos cincuenta destres de cabida; justipreciada en 166 pesetas.»

Durante la primera decena del mes de Febrero último el Juzgado municipal del distrito de la Lonja, inscribió en el registro civil 24 nacimientos, de los cuales 15 eran varones y 9 hembras.

Tambien se registraron 19 nacimientos, á saber, 13 solteros de ambos sexos, 4 casados id., y 2 viudas.

Ayer únicamente fondeó en este puerto el bergantin *Gesorio*, capitán D. Gaspar Galiana, procedente de Cette, con cargamento de carbon.

Se despacharon el vapor *Menorca*, capitán don Francisco Cardona, para Mahon, con la correspondencia, 9 pasajeros y carga; el jabeque *San Antonio*, patron D. Antonio Oliver, para Valencia, con lastre; la polacra goleta *María*, patron D. Antonio Riera, para Marsella, con lastre; y la balandra *Rebelle*, patron D. Pablo Roca, para Argel, con 3 pasajeros y efectos.

El día 17 de Febrero último, en aguas de la isla de Ibiza, se encontró una embarcacion menor pintada de negro, y de 4'60 metros de eslora, 1'6 de manga y 0'60 de puntal; sin que haya podido conocerse su procedencia. Así lo dice la Comandancia de Marina de aquel Puerto, para que llegue á noticia de los dueños.

El correo del sábado fué portador de las órdenes de cesantia del Sr. Felany, inspector de la contribucion del subsidio industrial. Ignoramos quien sea el favorecido que le reemplaza.

Bajo la presidencia del Excmo. señor Brigadier de Ingenieros de esta plaza D. Juan Palou de Comasema, se reunió el viérnes el tribunal que debia probar la aptitud de un sargento licenciado para que pueda optar á una vacante en algunas dependencias del Estado.

Ha sido nombrado habilitado de esta provincia marítima el contador de navio D. Juan Olalla y Ruiz.

Del semanario *Sóller* tomamos lo siguiente:

«A fin de satisfacer la natural curiosidad de algunos habitantes de *L' Horta*, que nos pidieron noticias acerca de la desecacion de los terrenos empanatados, nos apresuramos á hacer públicos los informes que hemos recogido y de cuya exactitud podemos responder.

Desde un principio, aquel encharcamiento de aguas mereció preferente atencion de la *Junta de Socorros*, que confió á una Comision el estudio del desagüe de la huerta; mas como las avenidas continuaban y llovía copiosamente á menudo, era poco ménos que imposible remediar el mal. Por otra parte, como el agua se renovaba de continuo y la temperatura se mantenía baja, no había que temer el desarrollo de enfermedades que suelen producir con el calor las aguas encharcadas.

Ultimamente las circunstancias han variado; han disminuido mucho las avenidas y las llúvias, en tanto que la temperatura ha ido aumentando considerablemente. Por esto la *Junta de Socorros*, cada vez más deseosa de aplicar remedios y evitar nuevos males, ha ampliado la Comision de saneamiento, excitándola á que active su trabajos.

Esta Comision no ha podido proceder con más actividad. Al día siguiente de su nueva constitucion el sábado último, se trasladó á *L' Horta* y estudió la cuestion sobre el terreno. Formó una lista de los propietarios en cuyas fincas se han de abrir zanjas de desagüe; suplicó al Sr. Alcalde que los convocara para el día inmediato, y, con efecto, el domingo celebró con casi todos ellos una reunion en las Casas Consistoriales. En el acto firmaron un documento autorizando á la *Junta de Socorros* para los trabajos que se requieren; y el lunes mismo hubieran empezado estos trabajos, á no haber sido indispensable obtener ántes el asentimiento de varios propietarios que faltaron á la convocatoria. De alguno que se halla fuera de la isla se solicitó contestacion por telégrafo. No exageramos, pues, al decir que la Comision no ha podido proceder con mayor actividad.

Vistos de fuera, los trabajos de una corporacion como la *Junta de Socorros*, parecen de rápido y sencillo desempeño y es que el público no puede adivinar los múltiples obstáculos y las complicaciones sin fin, que con frecuencia dificultan, cuando no imposibilitan en absoluto el logro de las cosas al parecer más llanas y asequibles.

Sabemos que se ha recibido telegráficamente el asentimiento á que hemos aludido, y que el lunes próximo se dará principio á los trabajos de desecacion; trabajos que se llevarán inmediatamente á término, como no se oponga alguno de los propietarios que dejaron de asistir á la junta del domingo, ó como no lo impida alguna causa insuperable.»

Anteanoche en la calle de Odon Colon fué encontrada una llave. En esta imprenta darán razon de su paradero al que la haya extraviado.

# SECCION DE ANUNCIOS

## LIBROS NUEVOS

que se hallan en venta en la Librería de Propaganda Católica.—Call, 1.

## CANIGO

Llegenda pirenayque del temps de la Reconquista, per Mossen Jacinto Verdaguer.—Un tomo en 8.º prolongado.

## Idilis y cants mistichs

per Mossen Jacinto Verdaguer, ab un prólech de D. Manuel Milá y Fontanals.—Tercera edició.

## CARITAT

Poesies de Mossen Jacinto Verdaguer estampadas á favor de las victimas del terratremols.—Segona edició ab cubiertas de tela.

## LECTURAS POPULARES.

COLECCION DE CUENTOS, ARTICULOS Y DIÁLOGOS de buen humor originales de D. Adolfo Claravana, abogado, director de la *Lectura Popular*, con un prólogo de D. Félix Sardá y Salvany. Un tomo en 8.º prolongado de más de 200 págs.

HISTORIA DEL GRAN ZAPATERO BANDARRA, insigne cazador de Brujas. Obra histórica moral y política escrita en estilo jocoso, trazada especialmente para glosar y poner de manifiesto el trampantojo de la hechicería, del sonambulismo, del espiritismo y del magnetismo mal aplicado etc., escrita por el Dr. Refilando, aprobada por el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de Barcelona. Un tomo en 8.º prolongado de más de 250 páginas.

CUENTOS ESCOGIDOS de los hermanos Grimm.—Un tomo en 8.º mayor.

COLECCION DE LECTURAS RECREATIVAS PUBLICADAS en el *Mensajero del Sagrado Corazon de Jesus*, por el P. Luis Coloma S. J.—Segunda serie.

SEIS NOVELAS DEL P. JUAN JOSÉ FRANCO, S. J. Se titulan: *Un manuscrito de familia*,—*Benjamina*,—*Las trenzas de Aurora*,—*Las conspiradoras*,—*Pan y queso*,—*Del infierno al paraíso*. Un tomo en 4.º

VIRGEN Y MARTIR. Novela histórica (escenas y costumbres de los primeros siglos del cristianismo), por Bienvenido Conim.—Un tomo en 8.º

FE ESPERANZA Y CARIDAD, por Antonio Flores.—Dos tomos en 4.º

LA DISCRETA Y LA LOCA. Relato histórico del comienzo de este siglo por el P. Juan José Franco, S. J.—Dos tomos en 4.º

LA VENGANZA DE UN JUDIO. Novela recomendada por el cardenal Wissemam, original de C. Guenot.—Un tomo en 8.º prolongado.

LA BANCARROTA DEL LIBERALISMO Y EL CATORICISMO liberal. Opúsculos escritos por el Rdo. P. Enrique Ramiere, de la Compañía de Jesus, y publicados en español por D. Jaime Borrás y Prats Pbro., con aprobación de la Autoridad eclesiástica.

### Obritas dramáticas.

Se ha recibido una completa y variada colección para colegio ó salon, propias para niñas y niños.

### Libros de Premios para Niños.

*Cuentos de mi Aldea*, por D. Antonio Anguir.  
*El buen Maestro*, por Teodoro Baró.  
*Veladas de invierno*, por ídem.

## LA TERCERA ORDE SEGLAR

DE

## SANT FRANCESCH D'ASIS

Se ha impreso este interesante opúsculo que las nuevas disposiciones de N. SS. P. Leon XIII han hecho indispensable para la validez de la investidura de los terciarios y para la cabal noticia de cuanto pueda interesarles.

Se encontrará en la sacristía de San Francisco y en nuestra librería por el módico precio de un real y medio.

A este propósito se hallará también en venta únicamente en nuestra librería el libro *EL TERCER ESTANDARTE* que escribió el sabio y celoso sacerdote D. Gabriel Ribas.

Y también el cuaderno de la Regla para los terciarios, según las nuevas disposiciones del Romano Pontífice.

## Oficio parvo Carmelitano

para uso de los terciarios y cofrades de Nuestra Señora del Carmen.

Conforme al Ritual de la Iglesia de Jerusalem y del Santo Sepulcro que por gracia de la Santa Sede siguen los carmelitas de la antigua observancia.

Un folleto en 16.º

### FERRO-CARRILES DE MALLORCA.

Servicio de trenes desde el 15 de Marzo al 14 de Octubre de 1886:

De Palma á Manacor y La-Puebla, á las 7'30 mañana, 2 y 4'30 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7'30 mañana y 5'45 tarde.

De La-Puebla á Palma, á las 7'55 mañana y 5'55 tarde.

De La Puebla á Manacor, á las 7'55 mañana, 2'30 y 5'55 (mixto) tarde.

De Manacor á la Puebla, á las 7'30 mañana y 5'45 tarde.

Tren periódico: días de mercado en Inca.—De Inca á Palma, á las dos tarde.

Palma 26 de Febrero de 1886.—El director general, Guillermo Morágués.

### VAPORES-CORREOS

de la Compañía Trasatlántica.

(ántes A. LOPEZ Y C.ª)

Salidas del puerto de Barcelona los días 5 y 25 de cada mes para PUERTO-RICO y HABANA y litorales PONCE, MAYAGUEZ, SANTIAGO DE CUBA, GIBARA y NUEVITAS.

Admite carga y pasajeros.

Para informes dirigirse á Miró Granada, P. Copiñas.

### Vapores-correos franceses.

Saldrá del puerto de Barcelona el 15 de Marzo para MONTIVIDEO y BUENOS AYRES el vapor-correo frances

## PROVENCE.

La carga y pasajes debe pedirse con anticipacion. Se despacha en Palma.—Plaza Copiñas 5.

### PARA PUERTO RICO Y LA HABANA

con escalas en Mayagüez y Ponce

Saldrá fijamente del puerto de Barcelona el día 10 de Marzo el veloz vapor

### Hernan Cortés

admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos. La carga ha de ser embarcada en este puerto en los vapores que saldrán para Barcelona los días 2 y 4 de Marzo.

Para precios de carga, pasajes y demas informes, dirigirse á Sans y Pierrat, Conquistador, 7. 4-4

### Servicio semanal fijo á Barcelona

El vapor-correo

## LULIO

saldrá para Barcelona el próximo martes 9 de Marzo á las cuatro de la tarde, con la correspondencia pública.

Admite carga y pasajeros.

Se despacha calle del Conquistador, número 30.

## RETRATOS

de porcelana, tamaño tarjeta, á 20 reales los seis ejemplares; y no llegando á este número, á 10 reales el original y á 3 cada una de las copias: calle de San Bartolomé, número 16, inmediaciones de la Administracion de Correos.

## BIBLIOTECA MUSICAL

DE

### Ricardo Cortés

5.—JOVELLANOS—5.

En dicho establecimiento encontrarán los aficionados un gran repertorio de lo más escogido en música de todas clases, así antigua como moderna y de todas las ediciones incluso las más económicas de Ricors, Peters, etc., etc., con gran rebaja de precios en algunas clases hasta el 75 por 100.

Magníficos instrumentos para orquesta y banda, estos últimos de la acreditada fábrica de Ferdinando Roch de Milan con descuento sobre el precio marcado.

Toda clase de accesorios para dichos instrumentos como son clavijas, puentes, cordajes, boquillas, cabas, zapatillas, etc., y cuerdas de todas clases en las que contamos las incomparables romanas.

PÉRDIDA.—Desde la calle de S Felio, al baluarte de-Príncipe, por las calles de Montenegro, de San Juan y esa calera inmediata á la Puerta del Muelle, el sábado por la tarde se perdió un reloj de oro para señora: en dicha calle de San Felio, 9 2.º, informarán de su dueño, que gratificará el hallazgo. 4-4

VENTA.—De una casa zaguan con tres pisos, dos entresuelos y dos botigas, con algunas azoteas que dan vista al mar, sita en esta ciudad calle de Jaime Ferrer, núm. 21: informará el zapatero de enfrente. 3-3

## BODEGA GALDENT

Conquistador, 5.

LIQUIDACION, á precios sumamente reducidos, y solo por ocho días á contar del miércoles 3 de Mayo, se venderán los vinos y licores remanentes en el indicado establecimiento, cuyo espacioso local se alquila. 5-8

## Al público.

D. Miguel Moner, fabricante de mosaicos hidráulicos, cuyos artículos conocidos en estas Islas y demas puntos del continente, elaborados con toda la perfeccion que requieren, por prensas de gran potencia movidas á Vapor, ofrece dichos ladrillos mucho más baratos que las demas fábricas nacionales y extranjeras, siendo sus precios desde pesetas 1'50 á 6, metro cuadrado, por complicado y dificultoso que sea el dibujo.

Unico depósito en Palma: calle del Sindicato frente la fonda de Europa. 4-8

ALQUILERES.—En la calle del Sindicato, números 123 y 124 hay para alquilar unos entresuelos y dos almacenes. con entrada por dicha calle. 2-3

AL PÚBLICO.—Se desea vender dos bigas y todo el aparato de la tahona de fabricar aceite del prédio *Son Nicolau*, en el término de Palma. 2-3

### TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 8, á las 2 t.

Acaba de firmarse el decreto de la disolucion de las Cortes, disponiendo que las elecciones se verifiquen el 4 de Abril. Senadores 25; la reunion de las Cortes el diez de Mayo.

Madrid 8, á las 10 n.

Ninguna importancia se da á la huelga de los mineros de Almaden; mañana trabajarán.

Se ha firmado el Decreto concediendo un millon de pesetas para atenciones del cólera.

Bolsin: 59'40.

Madrid 8, á las 10'30 n.

Es inexacto que González dimita cuando se halle restablecido.

En la reunion directiva de zorrillistas Figuerola ha explicado la actitud de Castelar de anoche, y se habló de trabajos electorales.

Madrid 8, á las 10'40 n.

Lopez Dominguez, Romero Robledo, Linares Rivas y Becerra reunidos en el Congreso, han fijado los puntos de la circular que dirigirán á las provincias.

Ha marchado á Francia la Condesa de París.

Madrid 8, á las 11 n.

Ha sido nombrado Vicario Capitul de Mallorca Don Juan Maura.

Ha producido desgracias el terremoto en Calabria (Italia).

El Gobierno frances se opone á que el Ayuntamiento de París auxilie á los obreros de Cazeville.

Madrid 8, á las 11 n.

Mañana almorzarán con Becerra y Lopez Dominguez otros izquierdistas.

Es probable que Figuerola y otro zorrillista luchen por Madrid.

### COTIZACIONES OFICIALES

Madrid 8, á las 4'30 t.

Renta perpetua 4 por 100 59'35

Amortizable . . . . . 76'40

Hipotecarios de Cuba. . . . . 90'00